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【本報駐黑龍江記者王欣欣電】2007年，哈爾濱人均
GDP突破3000美元，按2007年平均匯率計算達到3393美
元。這是哈爾濱經濟發展成功跨越的一個重要臨界點，
是百年發展的階段轉折點，更是對改革開放30年來經濟
「向好」的坐標點。

區域經濟實力增強
2005年、2006年哈爾濱市連續兩年綜合實力躋身全國

10強行列，2007年人均GDP又突破3000美元，進一步彰
顯哈爾濱市經濟實力的雄厚積累。2007年，哈爾濱實現
GDP2436.8億元，從平均水平看，人均GDP高於全國平
均水平1190美元。從國際評價看，哈爾濱市人均GDP突
破3000美元，意味㠥哈爾濱市經濟具備相當實力，步入
活躍、加速發展的新階段。
2007年，哈爾濱市投資、消費、出口協調發力，「三

駕馬車」共同拉動經濟快速前行。2007年全市實現社會
消費品零售總額1036億元，比上年增長15.8%，創1997年
以來新高。2007年全市完成固定資產投資1030.6元，比
上年增長27.3%，創1995年以來新高，拉動經濟增長8.7

個百分點。2007年全市市屬外貿企業實現進出口總值
29.8億美元，比上年增長20.5%。
大工業、大農業是哈爾濱經濟的顯著特徵。改革開放

以來，哈爾濱市工業「引擎」作用得到發揮，農業的基
礎地位得到加強。2007年全市工業增加值達到689.9億
元，比上年增長16.9%；完成農林牧漁業總產值583億
元。

社會事業全面進步
以滿足人民群眾物質和精神文化需求為目標，2007

年，哈爾濱的科技、教育、文化、衛生、體育事業加快
發展，社會事業越來越完善。養老、醫療、失業、工傷
和生育保險參保人數均比上年增加。2007年末，哈爾濱
市城鎮就業人數(含非正規就業)達到234萬人，比上年增
加11萬人。2007年哈爾濱市城市居民家庭人均可支配收
入達到12772元，比上年增長13.7%；農村居民家庭人均
純收入達到5069元，比上年增長15.1%。消費市場的活
躍和居民消費結構升級，不僅帶動相關產業快速發展，
還提高了人們生活質量，提升了城鄉百姓幸福感。

大項目建設「提速」
記者從哈爾濱市發改委了解到，哈爾濱2007年全年

完成投資119.6億元，比前年增加26.8億元，同比增長
28%。其中磨盤山水庫供水二期，農村公路通暢工
程、松花江大頂子山航電樞紐、道外二十道街跨江
橋、群力新區東部地區土地一級開發、哈爾濱萬達商
業中心等6個項目完成5億元以上的投資。哈動股份大
型燃氣輪機、哈熱五期擴建工程、哈達農產品物流中
心等8個項目實現了建成投產。哈爾濱萬達商業中心、
松花江大頂子山航電樞紐工程、呼蘭河及三家子堤防
工程等12個項目完成或超額完成了全年投資計劃。
磨盤山水庫供水二期工程、禧龍國際商貿物流園

區、道外二十道街跨松花江大橋工程等21個項目完成
全年投資計劃，全年完成投資61.1億元。截止到2007年
末，全市固定資產投資施工項目2337個，比上年增加
189個，其中新開工項目1924個。竣工項目1929個，項
目建成投產率82.5%。當年新增固定資產771億元。大
項目建設不斷「提速」，推進程度一年勝似一年，讓哈
爾濱這座城市不斷注入新鮮血液，市民幸福指數升

高，城市新顏彰顯了現代化都市的獨特魅力。

抓項目沒「冬閒」
「抓項目沒有『冬閒』」，市長張效廉一直十分重視

大項目建設。他指出，今年項目建設工作要緊緊圍繞
推進城鄉一體化、提高城市承載力和吸引力，謀劃做
實軌道交通、三環路等一批重大基礎設施大項目；圍
繞增強經濟發展的支撐力和牽動力，謀劃做實風電產
業製造基地等一批立市強省的優勢產業大項目；圍繞
以改善民生為主、既服務哈爾濱市民又服務全省，謀
劃做實危房棚戶區改造等一批公益類大項目。對謀劃
的大項目要考慮周全，研究明確資金來源、實現途
徑、預期效益等關鍵因素，確保謀劃一個成功一個。
要學會並善於運用「二八」法則，把80%的精力和資
源投入到20%的對發展具有牽動作用的重大項目上。
對外商投資項目尤其要做好周到工作。對外商投資
3000萬美元以上、內資億元以上的大項目，從洽談到
項目落地生產，採用倒查的辦法，查找工作當中存在
的問題，突破影響招商引資的關節點，提高服務效
能；投資增長早見成效。

【本報駐黑龍江記者王欣欣電】今年，哈爾濱擬
啟動實施的十大城市建設工程，涵蓋了交通、環
境、資源開發、公共服務等諸多方面內容，單體工
程近千項。
該市今年將重點推進道外二十道街松花江大橋、軌

道交通一期建設、棚戶區改造建設、生態建設、公共
服務、路網升級達標街路、便民惠民、新農村建設等
10項工程。其中，生態建設工程，將圍繞全面實現松
花江流域污染減排目標，加快推進城市綠化、內河整
治、污水處理等工程，建設城市生態景觀線，提高城

市可持續發展能力；公共服務工程，圍繞構建可持續
發展的城市基礎設施體系，持續推進供水、排水、供
熱、供氣設施的改造建設，進一步提高城市公共服務
水平；路網升級達標街路工程，將圍繞大冬會場館周
邊、窗口區域、重要節點，持續推進環境綜合整治；
便民惠民工程，將推進居民庭院社區廣場、土路背街
巷道、無燈街和人行天橋等貼近民生的項目建設，優
化群眾出行環境。
據了解，作為今年城建重點工程的重中之重，軌道

交通一期工程在經過多年運籌後，將在今年起步實

施，啟動軌道交通一期工程的站點區間隧道土建工
程。按照規劃，一期工程自哈東站至哈醫大二院，總
長14.4公里，包括該市內12座車站的徵地拆遷、管線
遷移和車站建設今年將全面啟動，既有的洞體維修改
造工程也將於今年實施。另外，道外二十道街跨江橋
工程在去年完成徵地拆遷等前期工作後，今年將進入
全面建設階段。
同時，哈爾濱今年將積極推進群力、開發區、松

北、呼蘭和阿城等5個政策區和新區集約配建的基礎
設施項目，加快區域開發建設進程。這些項目建設，
不僅將大大改善百姓的生活環境，增強城市基礎設施
的配套功能，還會為外商投資創業創造良好的物質環
境。

【本報駐黑龍江記者王欣欣電】哈爾濱，東北北部
和東北亞地區重要的交通樞紐，被譽為歐亞大陸橋的
明珠，也是我國重要的老工業基地，對俄開放的最大
窗口和橋頭堡。「建設對俄出口產品加工基地對促進
哈爾濱外向型經濟的發展將起到積極推動作用。」全
國人大代表、哈爾濱市市長張效廉對記者說。
張效廉介紹，近三年來，哈爾濱全力推進對俄經貿

合作戰略升級，對俄貿易大幅攀升，增長幅度每年都
在30%以上。哈爾濱具有雄厚的加工製造業基礎，是
中國六大工業基地之一，可以向俄羅斯出口提供大量
而充足的貨源；有較強的科技實力，高等院校和科研
部門在對俄科技合作中已經發揮了重要作用。已經積
累了比較豐富的對俄經貿合作經驗，培養和鍛煉了一
支專業的外貿人才隊伍。這些都為建立國家級對俄出
口加工基地提供了有利條件。
張效廉說，2007年哈爾濱對俄貿易僅完成2.24億美

元，對俄貿易佔全市對外貿易不到10%。由於國內沿
海發達地區加工業的迅猛發展，產業向內地轉移已經

不可避免，在這種條件下，作為內陸特大的中心城
市，哈爾濱可通過建設對俄出口產品加工基地，有效
承接發達地區產業轉移。
目前，建設對俄出口產品加工基地是發揮哈市區位

優勢，推進對俄經貿合作戰略升級的需要；也是振興
老工業基地，推進國有企業改革的客觀需要；更是承
接我國產業轉移的實際需要。
鑒於哈爾濱市在實施對俄經貿合作戰略升級的特

殊地位和推進對俄經貿合作所取得主要成效，張效
廉呼籲國家對哈爾濱市建設對俄出口產品加工基地
給予指導和重點扶持，待條件成熟時，批准對俄出
口加工區為國家級的開發區或享有國家級開發區的
特殊政策。
張效廉說，哈爾濱集裝箱中心站是鐵道部規劃的18

個重點集裝箱中心站之一，中心站的建設直接影響哈
爾濱市對俄出口加工區的建設進程。國家應加快中心
站的建設步伐，解決中心站建設過程中的問題，確保
中心站建設順利進行。

張效廉說，當前哈爾濱對俄出口加工區建設面臨主
要的問題是資金短缺，土地環保指標不足，加工基地
建設進程受到嚴重影響，建議有關部門給予哈爾濱市
重點支持和幫助，支持加工基地的發展建設。

百年冰城 發展熱土
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哈爾濱市長張效廉近日強調，今年哈爾濱要切實提高大

項目運作的合力、工作效率和整體運作水平，通過推進大

項目建設，充分發揮哈爾濱率先發展、帶動全省的龍頭作

用。近年來，哈爾濱市通過對城建、民生等大項目的推進

落實，加速了三個適宜現代化城市和創新型城市的建設進

程，城市發展日新月異。 本報駐黑龍江記者 王欣欣

【本報駐黑龍江記者王欣欣電】落實推
進，切實解決實際困難和問題一直是大項
目建設過程中的重中之重，而解決這一難
題，哈爾濱今年出實招：給市領導分配重
點項目的包保任務，責任明確，精力集
中，大大推進了項目建設。
據了解，今年哈爾濱市政府出台《市領

導包保市重點推進項目實施方案》，決定市
政府9位市長、副市長包保市重點推進項目
17項，8名市委常委包保8項市重點推進項
目，負責從項目謀劃、推進，到竣工驗收
的全過程中，跟蹤、協調，督促和推進該
項目的責任部門完成項目年度和各階段工
作任務和目標。
市領導共包保重點推進項目25項，計劃

總投資471億元，約佔全市重點推進項目的
三分之一， 25個包保項目年度計劃投資97
億。在這些項目中，民生項目佔有突出位
置，主要有：解決市民住有所居的危房棚
戶區改造一期工程、改善生態環境的何家
溝污水截流及河道整治工程等，計劃總投
資71.5億元，年度計劃投資36.7億，分別佔
25個包保項目的15%和38%。一批立市強省
項目，如中煤集團謀劃和推進的3個化工項
目計劃總投資約為50億元，年度計劃投資
6.2億元。商業與物流園區建設主要有哈爾
濱南極商貿城等4個項目，計劃總投資44.6
億元，年度計劃投資11.1億元。
市領導包保全市重點項目，為哈爾濱項

目建設起到了示範和帶頭作用。該市各
區、縣（市），開發區等部門，都將建立和
完善本地區、本部門推進項目建設的體制
和機制，主要領導和領導班子都要包保項
目，實行「4X+1」的統籌領導，通過大項
目建設，加大固定資產投資力度，促進全
市經濟社會快發展、大發展。
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改善民生 不遺餘力

■今年大力推進城建項目

■全國人大代表、哈爾濱市市長張效廉

■圖為松花江大橋，今年將啟建的新大橋將大大緩
解松花江兩岸交通壓力。

■政府首要關注民生問題

■磨盤山水庫

■松花江沿岸將進行風景區改造

張效廉：冀建國家級對俄出口加工園

大項目 大跨越
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前不久，一場百年罕遇的冰雪災難把江西林農推進
苦海，林業直接經濟損失高達112億元，由於山林都
分給了農民，所以這個龐大的數字實際上就是農民的
直接損失。

「立即行動起來！到災區去，到群眾中去。組織抗
災，幫助群眾災後重建。」當許多人還沒在這場災害
中回過神來時，劉禮祖已清醒地認識到：江西林業將
面臨一場致命的重創。在劉禮祖的帶領下，省林業廳
迅速組織千人分赴各災區。厚厚的冰雪封死了道路，
他們就用鐵鍬挖，用汽車輾。大家只有一個信念：盡
快到災區幫助林農。

劉禮祖目睹了突如其來的暴風雪給林農造成的嚴重
危害：大片大片的竹林被冰雪覆蓋，成群成群的牲畜
因凍餓而死，許多群眾陷入了困境。他走訪林農，指
導林農抗災，鼓勵大家：再大的災害也壓不垮我們，
我們一定能幫助大家渡過難關。

目光長遠 救今天防未來
沒有硝煙，沒有炮火，突如其來的冰雪似和平年代

的一場戰爭，冰天雪地裡劉禮祖始終鉚足勁帶領幹群
和林農們並肩作戰。由於部署及時周密，省林業廳在
這次抗災中搶到了幾個「優先」：優先啟動災後救援
幫扶措施，開展「百組千人」活動，組織全省科技人
員深入到千鄉萬村，為林農提供科技服務和培訓，讓
農民掌握技術、科學重建；優先上報各地受災情況，
籌集林業救災資金。及後，財政部、國家林業局緊急
下撥江西林業災後恢復重建補助資金1.116億元，省政
府撥款1,310萬元免費為林農提供良種，減免2008年毛
竹育林基金；劉禮祖在第一時間要求，把這場林業災
害中所遇到的種種問題及處置辦法記錄整理成檔案，
用劉禮祖的話來說：我們要留給後人可借鑒的東西。
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界留意到，
劉禮祖到省林

業廳上任後，所做的
第一件事就是赴京求
教國家林業局領導和
專家。從北京回來的
第二天，劉禮祖立馬
組織全省的市林業局
長和廳機關處室負責
人，就江西林業的改革與發展，赴浙江、福建考察林
業發展經驗。一周的上京求教和十多天的省外參觀考
察，讓劉禮祖努力找出了江西林業發展的出路，他深
知山區老百姓不能奔小康，整個江西就不算奔小康，
江西林業要為社會增富，為百姓造福，那麼林業產權
制度改革勢在必行。
四年來，為了江西林業事業，劉禮祖每天的工作狀

態都可用「夜以繼日、殫精竭慮」來形容。記者問
他，做廳長幾年來最大的感觸是什麼？他答道，
「難，真難」。

踏遍所有林業縣

劉禮祖長期做地方主官，工作起來說一不二，可到
了林業廳，有些工作涉及方方面面，若不觸動某些行
業某些階層的利益，就會損傷農民的利益。為了全省
千萬林農的利益，劉禮祖耐㠥性子，反覆找相關部門
疏通，找相關領導請示，一次不成就兩次，兩次不成
則三次，所有委屈他都能忍受；為了林農，劉禮祖幾
乎踏遍了江西所有林業縣，到林業站、到林農家，摸
清情況，分析問題。銅鼓縣永豐村村主任李光華對記
者說：「劉廳長來我們村，至少有六七次，村裡人人
都知道省廳有個劉禮祖專為大家排憂解難」。
到目前為止，江西省93個有林改任務的縣市全部接

受了主體改革驗收，5個設區市、36個縣被評為主體改
革驗收先進單位。明晰了1.48億畝林地的產權，頒發林
地使用權證530萬本，發證率97.7%。配套改革也深入
推進，全省有38個縣市建立了林業產權交易中心，22
個縣市正在建設中。全省70%以上的森工企業完成了
改制，分流安置職工3.9萬人。2007年全省林業總產值
達到610億元，農民人均林業純收入594.7元，比2006年
增長20.3%。

中央滿意讚典型

去年4月20日，溫家寶總理親臨江西省視察林改工
作，給予了高度評價和充分肯定。國家林業局局長賈
治邦率國家六部委來江西聯合調研林改，並在全國推
廣江西林改的經驗。中宣部組織17家中央主要新聞媒
體來贛集中採訪報道林改，把林改作為江西學習貫徹
黨的十七大精神，樹立落實科學發展觀的重要內容。
去年國家投入江西省林業的資金達到11.67億元，亦創
歷史新高。當江西的林農一個個臉上綻放笑容，劉禮
祖緊鎖的眉頭才又舒展。

記者認識的劉禮祖是個工作狂，平時除了工
作外，他幾乎沒有別的業餘愛好，周末只要不
出差，總能在辦公室裡找到他。為了節省時間
工作，只要在廳機關，他都是在辦公室吃㠥簡
單的盒飯。林業廳一位處長說：「對待工作，
劉廳長十分嚴厲，剛開始大家都不適應，但是
慢慢都看到了努力後的工作成效，現在即使天
天加班也沒有怨言了。」

議案皆為林農

「為群眾辦事，嘴要甜，心要熱」、「幫
百姓排憂解難，四處『鑽營』碰幾鼻子灰算
不了什麼」，劉禮祖經常如此開解他的部
下。當選為十一屆全國人大代表，劉禮祖表
示責任重大，他是江西林業的代表，是林農
的代表，他的任務是把千萬林農的呼聲帶到
北京。他告訴記者，為了做好江西林農的代
言人，他連續十幾個晚上做人大議案，共準
備了《關於切實解決國有林場職工基本養老

保險的建議》、《建立健全森林生態效益補
償機制的建議》等數個提案調研項目。記者
看㠥他的文案，不能不感歎：劉禮祖這個
人，真的知道林農想什麼。
劉禮祖說，林業是人與自然和諧的關鍵和紐

帶，作為南方集體林區重點林業省的林業廳
長，他肩負㠥綠色的使命。2008年是江西省林
業工作非常重要的一年，工作重點也將以黨的
十七大精神為指導，全面落實科學發展觀，深
入貫徹「生態立省、綠色發展」戰略，具體工
作上，主要打好災後重建的硬仗，實現兩大林
權制度配套改革及國有林場改革兩個突破，㠥
力提高森林經營水平、生態文化建設水平、林
業部門自身建設水平三種水平，全力為建設綠
色生態江西作出新貢獻。
「為了江西的山更青、水更綠、天更藍、

人更富、社會更和諧，我們再苦再累都無怨
無悔」。劉禮祖如此向江西林業戰線的廣大幹
部告之。

周末一定在工作
上京甘當傳聲筒

新科全國人大代表劉禮祖，自從2004年4月到任江西省林業廳長以

來，在全省掀起了一股「綠色風暴」，他領導的江西林權改革讓農民

歡喜、讓總理滿意、讓世界矚目，因為他率先邁出了中國林業深化

改革非常關鍵的一步。曾當過縣委書記和專員的劉禮祖，自稱是

「農民出身」，從山裡走出來的他了解農民、親近農民，正因為如

此，其內心才有強烈的憂患意識。

■本報駐江西記者：李清平、邵猷芬
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■劉禮祖與林農親切交談。
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★ 1955年7月出生，江西宜豐人

★ 1976年6月：加入中國共產黨。中央黨校在職研究生畢業

★ 1978年10月：參加工作

★ 1980年7月至1984年12月：任宜豐縣潭山、天寶、新莊鄉黨委

副書記、書記

★ 1985年1月至1987年3月：任宜豐縣委常委、常務副縣長

★ 1987年4月至1992年3月：任奉新縣委常委、常務副縣長，縣

委副書記

★ 1992年4月至1994年11月：任靖安縣委書記、縣人大主任

★ 1994年12月至2002年1月：任撫州地委委員、行署常務副專

員、地委副書記，撫州改為市之後，任市委副書記、市長

★ 2002年1月至2004年3月：任省經貿委副主任、省中小企業局

（鄉鎮企業局）局長

★ 2004年3月至今：任江西省林業廳黨組書記、廳長

個
人
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■劉禮祖在萍鄉視察林業災情，指導林農災後重建。

第一時間奔災區
冷靜應戰奪先機

江西：林業大省
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江西省是一個林業大省，土地總
面積16.69萬平方公里（合2.5億

畝），其中林業用地面積1.59億畝，佔63.6%，活
立木蓄積量3.5億立方米，森林覆蓋率60.05%，
居全國第二位。

江西省三分之二的國土面積在山區，三分之二
的農民在山區。99個縣（市、區）中有70個縣

（市、區）被省政府確定為重點林業縣。

話你知

■劉禮祖兩會提案，呼籲災
後重建工作應傾斜林區。

■災情發生後，劉禮祖第一時間奔赴災區，與
林農並肩作戰。圖為劉禮祖在林區視察災情。


